

| | Ptas. | Cts. |
|----------------------------|-------|------|
| España. | 1 | 25 |
| Extranjero (Unión Postal). | 2 | 50 |

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 »

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

Al fin despiertan

Hemos leído muchos de los discursos pronunciados en los numerosos meetings de la que se ha llamado con razón Pascua republicana. Sobre todo hemos querido fijarnos en lo que se ha predicado en el de Madrid, ya que son muchos los españoles que piensan con los cerebros de los directores de la capital.

Los cuatro discursos pronunciados fueron muy interesantes, y casi todos de tonos radicales en la cuestión de conducta. En la de principios no le fueron, ya que apenas trataron la cuestión social y poco la religiosa. El héroe—según nos cuenta persona que nos merece absoluta confianza—fué el señor Costa, quien—dice—tuvo la habilidad de expresarse como tribuno y como hombre práctico y político de buena fe.

Dos ideas resaltan en el discurso. La de lamentarse de la pasividad de la Nación toda en presencia de la desastrosa guerra de Cuba y las Filipinas, y la de predicar la necesidad de que los republicanos atraigan la clase neutra.

En cuanto á lo primero, acerté al decir y repetir que los mismos autores de aquella catástrofe siguen gobernando de el país, cosa inaudita en la Historia.—Pues bien; hay que advertir que según cuentan los periódicos, la multitud que escuchaba, aplaudió frenéticamente; aplaudían aquellos mismos republicanos que no hallaron inspiración ni energías para lanzar un grito de protesta en los días de las preliminares y de la realidad de aquella catástrofe; aquellos republicanos que dejaron solo al ilustre Pi y Margall durante los tres años que desde su periódico *El Nuevo Régimen* se esforzaba apelando á la conciencia nacional.

Decididamente el discurso del señor Costa, encaminado á levantar el espíritu público porque llega á creer que, de seguir esa indiferencia, cuando se quiera salvar á España, ni tiempo habrá, constituye una pieza oratoria de subido valor. ¡Lastima grande que no hubiera sido pronunciado cuatro años há, cuando él mismo reunía la Cámara Agrícola del Alto Aragón y, como único remedio á tantos males y á aquellas vergüenzas, proponía dentro de los medios legales y pacíficos reformas agrarias que ni estaban en la conciencia de las multitudes ni podía decretar ni plantear en un año el más innovador de los Gobiernos!

Habó también de la necesidad de separarse de la clase neutra. ¿Ahora? Cuando podía y debía haberlo hecho, la descuidó y hasta la atacó. La pretesta contra el arreglo de Hacienda hecha por Villaverde en la primavera de 1899, iniciada con tanta valentía en Barcelona, no fué secundada por aquellas Cámaras de Comercio y agrícolas, cuyos directores eran entonces Costa y Paraiso. Cuando advirtieron la trascendencia de aquel movimiento y quisieron resucitarlo, era ya tarde. Sobre todo, mostráronse cobardes para el éxito de la empresa.

Bueno es que al fin, unos y otros despiertan; si bien es problemático que lleguen á tiempo, ellos á su vez, con sus tan decantados remedios! ¡Atraer á la clase neutra! Hubo un día que fué cosa fácil, inmediatamente después de la catástrofe colonial. Mas ahora, pasado cierto tiempo, durante el cual ya se ha agenciado su manera de vivir dentro del nuevo estado, acaso no sean precisamente los republicanos de Madrid, centralistas antes que todo y de-

cidos patrióticos, los llamados á obtener tal victoria.

Pero, en suma, conveniente es que resuelvan emprender obra tan práctica, tan importante y seria, los mismos que ayer la miraron con inexplicable desden.

Revista de jardines

Jardín obrero: el mentir de las estrellas. ¡Fec y repugante como la misma asquerosidad pasa á ser el vicio del mentir; y... se miente tanto!

No le digo por tí, mi amada huésped excursionista; habo y me dirijo á quienes, aún cuando tú trates de ocultar melo, me consta positivamente, hántelo infiltrado la duda sobre la existencia del jardín obrero original, de aquel jardín que en nuestra excursión primera, dejádotte llevar de mi sano y desinteresado consejo, te propusiste restaurar como indispensable, eficaz, y el más rápido medio para moralizar al obrero, carece de verdadero original; eso te han dicho. Y ojo ha venido á enturbar mi espíritu, ya que no la tranquilidad de mi conciencia, pues, ha de constarte, mi amada y respetable huésped, una vez para siempre, que yo no te he de mentir ni una sola vez; abomino, no ya de la mentira, de suyo despreciable: mayor aversión siento hacia la persona que en vertería se complace. Pronto, muy pronto, vas á salir de dudas, mi adicta grey; aún cuando para ello tengamos que emprender h y nuestra excursión, hacia lejos, . . . muy lejos! No temas el mareo del viaje ni los peigos de los *clair ó rápidos*; pues, tengo un excelente, cómodo y seguro medio de viajar que no hay, entre los mortales, uno sólo, que disponga de un medio al mio igual, ni semejante.

Cuentan de un príncipe indio prendado de bellísima princesa, que, por su augro futuro, le fué impuesta como precisa condición para alcanzar la blanca mano, presentar, como regalo de boda, un objeto dotado de una virtud rara hasta lo inverosímil, y prodigioso, hasta el verdadero milagro. Y cuentan, que, yendo en busca del regalo exigido vino á tropezar en Bagdad con la providencia, bajo forma de ambulante mercader vendedor de una estera dotada de la rara virtud de transportar con velocidad superior á la del humano pensamiento, al sitio deseado, á toda persona que comotamente se sentara sobre la maravillosa estera. Ella ha venido á mi poder; no quieras saber cómo; pudiendo garantizarte eso sí, no ha sido por medio alguno ni posible ni reprochable. Hétele aquí; en ella, mi festiva huésped vamos á sentarnos, tú y yo, reunidos, para que nos traslade al sitio donde existe el jardín obrero original, el jardín de verdad; á aquél que nosotros no hicimos más que imitar el otro día de un modo defectuoso y deficiente.

¿Lo ves? A la antigua capital de Sajonia; á la entrada misma de la ciudad de Dresde nos ha conducido la encantada estera. ¡Que artístico cartelón hay aquí fijado en ese esbulto y engalanado mastil! ¡Leamos, leamos lo que dice, amigos míos.—«La Asociación que tiene por objeto favorecer la afluencia de forasteros á la ciudad, ha tomado á su cargo la iniciativa de conseguir que todos los habitantes contribuyan á decorar la ciudad, adornando sus plantas y flores las casas particulares, así como también los *partes*, terrazas y jardines existentes en el frente de sus fachadas.

Esta Asociación, tiene destinados numerosos premios para las más bellas decoraciones de las casas de alquiler, balcones, ventanas, puertas, etc. A parte de los premios consistentes en metálico y medallas, serán distribuidos, entre las decoraciones que más sobresalgan, objetos de arte, libros de horticultura y plantas para habitaciones. Para las tres fachadas de edificio que resulten mejor decoradas, se señalan tres premios de 150, 100 y 75 marcos y otro tanto se destina á premiar los patios-jardines, ó *zaguanes*. Entrémonos por las calles de esta ciudad, agraciada huésped, en donde el sentido común ha conseguido sobreponerse á preocupaciones perjudiciales y rancias. Miralas, mira por doquier macetas y cajones colocados sobre repi-

sas, voladizos y alféizares; resultan más artísticos que los nuestros, pero... notadte bien, no alcanzan á ser tan bellos. Fijaos en las miradas de coliciosa extrañeza que dirigen á esos ramos de florida *acacia* que lleváis en la mano; no las vereis aquí, las doradas flores de la *acacia*; ¿Sabeis por qué? Porque, las *mimosas*, ó *acacias*, de flor, en Alemania, son plantas de estufa; en tanto que en nuestro país, se dan al aire libre como sabeis, robustas y vigorosas. Tampoco vereis aquí poblando esas macetas, esas lindísimas flores blancas unas y amarillas otras, llamadas *sultanas* ó *fior del sultán*, que orientales y realizan la belleza de vuestros elegantes techados. No porque no las tengam aquí; pero, á fuerza de cuidado *sprolijos*.

¿O habeis convencido de la existencia real del jardín obrero? ¿No veis aquí justificada, hasta la evidencia, la torpeza y la ignorancia de nuestra policía urbana condenando á perpetuo destierro aquello mismo que aquí se solicita, se premia y se fomenta como elemento de la moral más sana?

No hemos concluido aún. Abandonemos con lágrimas en el corazón y la vergüenza en el rostro las orillas del Elba. ¡Dichosa tú! ¡dichosa en verdad, culta y morigerada Dresde! ¡Tú, sí, resultas realmente digna de que los extranjeros vengaamos á extasiarnos en la contemplación de tus engalanadas calles!

Pasamos de nuevo á ocupar, selecta grey, nuestro encantado vehículo, que, via salir de Alemania, nos transportará á Hohenhausen. Encontramos aquí 57 jardines que el Consejo de Administración de las minas de hulla de Neuzetach ha organizado y distribuido gratuitamente á otras tantas familias de mineros. Todos los años pasan á ser recompensadas las que durante el mismo lo han conservado en mejor estado. Pero no bastan estos ejemplos, todavía, para devolver la tranquilidad á mi enturbado espíritu. Salgamos de Alemania para dirignos á Valenciennes (Francia). Ved ahí á ese respetable Mr. Weill-Mollez, antiguo diputado, y, mas antiguo, todavía, presidente de la Asociación Hortícola de Valenciennes, que ha resuelto tomar la iniciativa para la creación y organización de jardines obreros por todo el radio de la circunscripción social, con una extensión de 2 áreas y media por jardín, puestos á disposición de las familias obreras, francos de todo alquiler ó renta, con sólo la condición de cultivarlos de legumbres y hortalizas para atender á las necesidades de las respectivas familias. Hacer olvidar en el trabajo sano y reparador de esos jardines las fatigas del taller y de la mina, combatir los hábitos resultantes del vicio del alcoholismo, tales han sido las poderosas razones que han decidido á la Sociedad para tomar á su cargo la iniciativa de obra tan bien hechura.

Y ahora que por vuestros propios ojos habeis podido convenceros de la existencia real y positiva del indispensable moralizador jardín obrero, ahora, conforme nos hemos venido aquí volvámonos á casa.

¡Oh, mi apreciadísima huésped, qué desgracia! ¡qué infortunio tan grande sobre nosotros acaba de deplomarse! ¡qué pérdida la nuestra tan sensible! ¡la lista! ¡la lista á costa de tantos afanes conquistada, durante nuestros aéreos viajes se ha perdido! ¡El anuncio de la pérdida! ¡el anuncio inmediatamente!

Se nos ha extraviado la lista conteniendo los nombres de las personas caritativas que se habían ofrecido á constituir la Asociación dedicada á instaurar en nuestra adorada Isla, los jardines obreros. Se ofrece y promete cumplirse religiosamente, la erección de un monumento artístico en el sitio más preferente de Palma ó de su Esplanche para honrar la memoria de la persona que se sirva devolver á la redacción del presente diario, ó á falta del original extraviado, entregue otra lista que resulte eficaz para conseguir los mismos bienhechores resultados.

R. JANÉ.

QUIEN QUIERA VESTIRBIEN, precios económicos. Sirvase en la Serrería de los Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

CRONICAS MENUDAS

El morrongo

Anteanoche fuí á ver «I disonesti»

Al entrar habian levantado ya la cortina, y el silencio que reinaba lo atribuí á que habia poca gente; pero me engolfé en la exposición del drama y al volver á la realidad, caído el telón, me encontré en la sala, llena de luz y de gente que aplaudía á la Farina, á Beltramo, á Mascacchi, con animación que me extrañó.

No habia un lleno «au grand complet», pero los butacas negreaban de vestidos oscuros, los palcos estaban casi llenos y mucha gente en el paraiso.

¡Ah! El paraiso... Me asombró no ver en una representación seria del arte dramático las gradas del último piso silenciosas, vacías, deshabitadas como habia que creer. ¿De donde salia aquella gente?

La Farina no canta, la Farina no baila. Beltramo no dice: «¡Ole ya!» No me lo explicaba.

La cortina se alzó de nuevo y se hizo el silencio. Los intérpretes de Rovetta me hicieron olvidar de todo lo que me rodeaba.

Yo no sé el italiano, apenas lo comprendo, pero el inteligente, el magistral Beltramo, con los que á su alrededor se movian, hablando el lenguaje universal de la verdad escénica, de la naturalidad en la exteriorización afectiva, tan difícil para los actores mediocres, me dieron á comprender algo, todo, mejor dicho, de la interesante obra dramática.

Lo que no comprendí era el por qué se encontraba aquella gent en el gallinero del Principal, aludados religiosamente en las gradas, ante una obra escrita en idioma extranjero y ante unos artistas que no hacen piruetas alegres ni cantan «complets» esmeralda.

Tal vez el atractivo de aquella concurrencia era otro. Pensé que habrían acudido gestionados por el título de «I disonesti» para satisfacer algo de su gusto estragado por Paul de Kock.

Y durante el tercer acto, seguí embebecido la representación, mejor dicho la realización de aquel drama, cada uno de cuyos intérpretes vivía el conflicto más que el autor lo vivió y lo transmitía al público con el colorido de la realidad.

Acabó la función, y en el pasillo, al separar el portier de salida, ví á un grupo de jóvenes, que, embuzándose en sus abrigos, se disponia á echarse á la calle entonando casi con fruición el intencionado tango que les recordaba las incógnitas piruetas que les congregan de ordinario ante las tablas del Lírico.

Me lo expliqué todo.

Aquella noche no habia función en este teatro, y los jóvenes, nuestros jóvenes, ¡claro! ¿qué habian de hacer?

Y se dirían: Vamos á ver «I disonesti».

E. O.

Lecturas femeninas

En el concurso hípico que se ha celebrado en París la pasada semana, han sacado á lucir las elegantes los nuevos y variados modelos de trajes que para la actual estación han con feccionado los más renombrados y famosos modistos. Dicha fiesta es algo así como el preluio, bajo el punto de vista de la «toilette», de todas las fantasías que las mujeres elegantes llevarán esta primavera: desde el traje sastré de forma irreprochable y sumamente útil, hasta el vestido más exquisito y coquetón, los abrigos más deliciosos, y los sombreros de más refinado gusto.

El escocés está cada día más de moda, sobre todo en blusas, ya de fular ó surá, ya de lanillas ligeras; pero los cuadros son más pequeños que el año pasado, y los colores más oscuros.

Como traje *tailleur* citaré uno muy bonito de paño finísimo azul oscuro. La falda arrugada en la parte superior, va sujeta por entredeses formados por dos galones bordados azul y naranja que se detienen á la mitad, reteniendo así el ancho de la falda que se dibuja á esta altura. El cuerpo *blouson* esta sostenido por un cinturón de charol negro perforado; en lo alto tres *collets* muy ondulados y ornados de una trenchila azul y naranja; las mangas ajustadas.

Y a propósito de mangas. ¿No les parece á Vds., señoras mías, que ya era hora de que inventasen otras más graciosas que las que hace una buena temporada llevamos? Mucho dicen, se desvelan esos buenos señores que

llamamos modistos por ofreernos cosas nuevas y variadas; pero á mi entender no resultan tales de velos, pues las desairadas mangas que llevamos ahora, ya las usaron nuestras abuelas; y los cuerpos lisos, (que no han entrado), también hace muchos años que hicieron furor. En lo que sí han adelantado (para mi gusto) es en las faldas, pues las de hoy día son graciosas y elegantes, y, según creo, irremplazables. En vano es que los modistos discutan y las condere la higiene; ellas se imponen porque han sabido hacerse querer. La falda corta para viaje ó para campo está muy bien, es muy cómoda; mas para visitas, teatros y soarés la larga se impone. Es verdad que hasta cierto punto es molesto tener que llevarla agarrada con la mano cuando vamos por nuestras limpias calles. ¿Pero qué? Sabemos que, en cambio, nos hace más esbeltas y elegantes. ¿Y cual es la mujer que no se sacrifica, si necesario es, para ver realizada su figura, para parecer más adorable?

El encaje inglés continúa siendo favorecido por la veleidosa, caprichosa é inconstante moda. Pero, según he oído, no durará mucho tiempo su reinado, pues actualmente se está estudiando un nueva combinación de encajes. La cuestión es variar. Y menos mal si es para mejorar. Muchas veces resulta que con los cambios salimos perjudicadas.

* La rosa

San Basilio Magno dice que la rosa entre las espinas está haciendo á los hombres esta reconvencción: Merta es, las cosas más agradables del mundo están mezcladas con pesare: nada hay puro en él, la tristeza sigue á la alegría, la viudez al matrimonio, la necesidad á la abundancia, la ignominia á la gloria, el disgusto á las honras, el fastidio á los placeres, y la enfermedad á la salud. Hermosa flor es la rosa, decía ese santo, pero me llena de tristeza recordándome mi pecado, por el cual fué condenada la tierra á producir espinas.

SARAH.

TEATRALIA

Intermezzo

Durante las cinco ó seis primeras funciones que dió aquí Italia Vitaliani, fueron innumerables las discusiones sostenidas, á propósito de las dotes artísticas de la genial actriz, con algunos que no habían ido todavía al teatro, con quienes se resistían á ir, por la sencilla razón de que aquellos elogios eran una vergonzosa exageración de los periodistas, unos pobres muchachos que no han visto nada que merezca la pena, dispuestos á entregar su juicio—¿o tienen?—al primero que sepa atraerles;—no son muy exigentes.—Sobre todo, ellos no habian tropezado nunca con el nombre oscuro de la Vitaliani en las planas de *Le Figaro*. ¿Era esto posible si fuera verdad que en el Teatro teníamos á una mujer genial?

Claro, no por lo que dijeran nuestros curiosos *snobs*, íbamos á ceder, ni en un ápice, en nuestra generosa campaña; y un día éstos ni otro día aquellos, todos fueron al teatro, y, en honor suyo hemos de manifestarlo, ya no dejaron de aplaudir á la señora Vitaliani una sola noche. Palma quedó bien con aquella notabilísima actriz; y ella quise volver muy agradecida.

Hey se repite la primera parte de nuestra anterior narración. Los que todavía no han pisado el Teatro Principal, permanecen sonriendo delante de nuestras críticas entusiastas, y manifiestan su estupor de que tan desearadamente se hinchen las cosas que pasan á nuestro lado. Porque ¿es posible creer que sea la Compañía Gemma Farina, lo que el periódico asegura, desde el momento que se halla entre nosotros, es decir, en un rincón del mundo, en una ciudad que no goza de ningún nombre en las agencias teatrales?

Y, con todo, es así como nosotros afirmamos. La Compañía Gemma Farina es el conjunto de artistas italianos superior á cualquiera de los dos que anteriormente hemos aplaudido. Es más: como Mascacchi no ha venido ningún actor; como Beltramo, sólo pe

demos recordar á Bertini, que nosotros juzgamos de una escuela anticuada, y, por tanto, reputamos mejor al señor Beltramo. Nosotros somos los primeros en saber que la Gemma Farina es una primera actriz que aparece como tal ahora mismo. Precisamente: mucha ha de ser su intuición artística cuando al estrenar un papel se levanta á tan halagadora altura. Pero ¿es que nada es prueba la conversión instantánea de los que van al teatro con cierta incredulidad y salen de allí más que convencidos, fervorosos propagandistas de la Compañía italiana?

Y, si realmente es así, nosotros nos levantamos á decir que buena parte de la sociedad culta de Palma no tiene derecho á huysarse del Teatro cuando en él trabajan notabilidades artísticas, sino que, por el contrario han de cumplir con el deber de apoyar decididamente aquellos espectáculos que puedan dar vida al medio artístico de nuestra ciudad. Esas personas ilustradas no pueden ignorar la importancia que entraña para Palma, para su cultura, para su ansiada transformación, que tan bien empieza en la parte material, la venida de esos núcleos de artistas distinguidos á nuestro teatro. La casualidad nos trajo á la señora Vitaliani; y este suceso colocó el nombre de Mallorca en la lista de las poblaciones dignas de entrar en las tournées de las celebridades artísticas. Y ¿por qué nosotros nos hemos de empeñar en perder una condición de pueblo amante del Arte y adador del Talento? Pensad bien vosotros que por la posición de que gozáis, por el nombre que ostentáis, vivís ligados, fuertemente ligados, al porvenir de Mallorca. También exigís deberes de hombre culto que cumplir. Vuestros medios y vuestras energías no os pertenecen en absoluto. Todos hemos contribuido. Dadnos lo que nos toca. No sólo de pan vive el hombre...

El hombre fúnebre

(Cuento)

Cuando Josefa Cronelle dijo, cerrando su abanico: «¿Pero qué gusto encuentra ese hombre en esperar las esquelas de funerales con la impaciencia con que se espera una invitación á una fiesta y en asistir como un empleado de pompas fúnebres hasta los entierros á que no ha sido invitado?» Roberto Davenne le contestó:

«Voy á decirle á usted, señora, apuesto cualquier cosa que no se burlará usted de nuestro amigo Realmont, cuando conozca la causa de su extraña conducta.»

Apenas el infeliz hubo salido de esas crisis amorosas en que el individuo está á punto de perder la razón, y para no conseguir su efecto á nadie, resolvió renunciar para siempre á todos los gozos de este mundo. Pero el tiempo, ese gran médico, como dijo el otro, fué cicatrizando lentamente las heridas de nuestro amigo, el cual, sin saber cómo, llegó á olvidar sus antiguas penas y á enamorarse de una mujer, como en los mas floridos dias de su juventud.

Hay hombres nacidos para amar, que en vano se crearán bien armados contra todo género de pruebas, pues á lo mejor se les presentará de pronto en su camino, como para un duelo á muerte, la Seductora, la Desconocida, que resucitará todos los tormentos de sentimentalismo, de ensueños y de deseos ocultos en tales seres como el fuego bajo las cenizas, y entonces les parecerá que todo renace en ellos, que tienen de nuevo veinte años y que priten para una interminable etapa de ternuras y de delicias.

Realmont, fué víctima de una nueva pasión en el momento en que creía estar más seguro de no volver á amar en su vida á otra mujer.

Mi amigo fué correspondido, y los dos amantes se adoraron por espacio de cuatro meses, sin pensar en nada, ajenos á todo cuidado.

Pero la ingrata le abandonó un día. Otro cualquiera, que no hubiese sido Realmont, habría marcado con piedra blanca aquella fecha en la que recobraba al fin su libertad, bendiciendo el destino y olvidando definitivamente á la infiel.

Pero mi amigo, en cambio, se volvió casi loco, se desesperó y no quiso seguir los consejos de sus antiguos compañeros... El desdichado es víctima de un pesar incurable, y su corazón se ha convertido en una especie de esponja de lágrimas.

Y, debido á la anómala situación de su espíritu, Realmont frecuenta con asiduidad las iglesias colgadas de negro, se arrodilla durante de los fune-

rales y sigue los carros fúnebres hasta los cementerios más remotos.

Su pecho, henchido de sollozos, se desahoga, y sus nervios se apacan en medio de la tristeza, que difunde la muerte en torno de ella, de las graves salmodias de despedida, de las últimas oraciones y de los dolorosos cánticos del órgano.

Unicamente en tales ceremonias puede, sin que nadie le espie, sin que nadie se ría de su debilidad, abandonar á sus sufrimientos y á su desolación, recordando el amor que ya no existe, lamentando sus angustias y llorando hasta más no poder.

Y al verle pestrado y sumido en tales aflicciones, creen los invitados que es uno de los más próximos parientes del difunto, y le miran con verdadera lástima.

Hasta ha habido quien ha abrigado el invento de ir á estrecharle la mano y de dirigirle cariñosas palabras de consuelo.

Pero Realmont abandona la nave principal del templo antes de que concluyan las fúnebres ceremonias, se oculta detrás de un pilar para ver el desfile de la comitiva, y después forma parte del cortejo detrás de la familia, caminando con paso inerte de sánabulo, y respirando esos olores que á cada sacudida del carro mortuario emanan de las coronas y de los ramos hacinados en el siniestro coche del último viaje.

Y como todo se averigua, como se ha notado la extraña estampa de Realmont; como nadie ha profundizado acerca de la causa del secreto y muchos creen que se trata de un capricho propio de un maníaco, que únicamente desea que hablen de él y sólo aspira á distinguirse del común de las gentes, que pocas personas á quienes mortifican y perturban los obligatorios paseos al Père Luchaise, á Montmartre y á Montparnasse, encargan á mi infortunado amigo sus comisiones fúnebres, le dan instrucciones para su marmista y le ruegan que visite las tumbas de sus parientes para colocar en ellas coronas y flores y examinar el estado en que se encuentran.

«No tenía yo razón, señora, cuando le decía á usted, el comenzar este relato, que Realmont era más digno de lástima que de burla?»

RENÉ MAZEROY.

De Política

Salmerón en Valencia.—La cuestión Blasco y Soriano.

Valencia 16.—Esta mañana, en el tren correo de Barcelona, ha llegado don Nicolás Salmerón.

A pesar de haber indicado por telegrama que no se hiciera ninguna manifestación aparatosa, los andenes de la estación y los alrededores de la misma se hallaban atestados de gente, figurando entre los nutridos grupos los partidos de Blasco Ibañez y los de Rodrigo Soriano.

Al apearse del vagón el señor Salmerón, resonó una estruendosa salva de aplausos, que el jefe de los republicanos cortó con una severa mirada.

La plaza de la estación y las bocacalles contiguas se hallaban también ocupadas totalmente por la multitud, que ha tributado otra salva de aplausos al señor Salmerón al salir éste del vestíbulo, haciéndola acallar con la severa actitud que ha adoptado.

Acompañado únicamente de su hijo don Pablo, el señor Salmerón se ha trasladado al Grand Hotel, sito en la calle de San Vicente, esquina á la plaza de la Reina, en el carruaje del mismo establecimiento.

Compactos grupos siguieron el carruaje en actitud silenciosa, estacionándose en la plaza de la Reina, donde se han reanudado las salvas de aplausos, que han durado media hora, sin conseguir el público que saliese al balcón, como se pretendía, para que habiase.

El señor Salmerón ha declarado que viene de Barcelona tristemente impresionado y que está dispuesto á cumplir con su deber para hacer que termine satisfactoriamente el actual estado de cosas entre sus correligionarios de Valencia, y que tanto perjudica á la causa de la República.

A las once de la mañana Blasco Ibañez ha visitado al señor Salmerón. La conferencia ha durado media hora.

Al salir, el señor Blasco nos ha dicho que no podía comunicarnos impresión alguna de la entrevista hasta la noche.

«Confío—ha añadido el señor Blasco—que el señor Salmerón hará un acto propio de un jefe.»

Una comisión de concejales pertenecientes al partido de fusión republicana, ha visitado al señor Salmerón.

Iba con ella el candidato señor Menéndez Pallarés.

Aunque se dice que la visita ha sido de mera cortesía, se sabe que han cambiado impresiones acerca del conflicto que ha motivado el súbito viaje del señor Salmerón, y que el señor Menéndez Pallarés le ha ofrecido que renunciaría á presentar su candidatura para facilitar la armonía entre los dos bandos, hoy tan enconados.

Los citados concejales han reiterado su incondicional adhesión al jefe del partido republicano, manifestándole que acatarán su fallo, cualquiera que ésta sea.

A pesar de que faltan varias consultas, entre ellas la del director de «El Mercantil Valenciano» y la del candidato por el distrito de Sueca señor Gil y Morte, la impresión dominante es que el señor Salmerón pedirá que renuncien todos los candidatos republicanos por esta provincia y que se nombre una comisión compuesta de tres representantes del señor Blasco Ibañez, otros tres de don Rodrigo Soriano y otros tantos que designará el señor Salmerón para que propongan nuevos candidatos comprometiendo todos á acatar lo que resuelva esta especie de tribunal.

Parece que los señores Blasco Ibañez y Menéndez Pallarés están conformes con esta solución.

La conferencia celebrada por los señores Salmerón y Soriano han durado dos horas.

Después el señor Soriano se trasladó al Círculo de sus correligionarios y amigos, y les manifestó que el señor Salmerón le había considerado como jefe de una agrupación republicana.

Además presentó á sus amigos unas bases que someterá á la deliberación del señor Salmerón, y que son en síntesis: Proclamación de don Rodrigo Soriano como jefe único del partido republicano en Valencia; presentación de su candidatura; dejar el segundo lugar á disposición del señor Salmerón; y nombramiento de tres representantes sorianistas y otros tres blasquistas para que arreglen las cuestiones externas del partido.

DE LA CAPITAL

El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión científica el día 20 del corriente mes á las 7 de la noche, continuando la discusión del tema. El Alcohol en el tratamiento de la neumonía.

En la iglesia del Socorro harán hoy su primera comunión varios alumnos del Colegio de PP. Agustinos. Empezará el acto religioso á las ocho de la mañana.

Entre los pasajeros llegados ayer á bordo del vapor correo de Barcelona, figuraba el comerciante en Filipinas don Bartolomé Serra, don Juan Dermit, socio de la casa de comercio en Buenos Aires de don Juan Palmer, don Horacio Font, don Jacinto Torrella, don Antonio Catañá, don Andrés Iglesias, don Bartolomé Pons, don Ramón Salom, don Bartolomé Castañer, don José Sampol y don José Mata.

Por los Comisarios de Guerra respectivos se ha señalado los dias 11 y 13 del actual para la adquisición de los artículos y utensilios que se creen necesarios para el servicio de las Factorías Militares y Hospital Militar de Mahón respectivamente.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Santa Margarita de haber puesto á disposición del señor Juez municipal de la misma á un perro que había entrado en la conejera de don Juan Perelló y Monjo dando muerte á 13 conejos.

La del mismo puesto detuvo á un sujeto confuso de haber intentado abrir la puerta de una casa de campo de aquel término municipal con intención de apoderarse de cierta cantidad de tabaco de contrabando que suponía había escondido.

Diego sujeto con el atestado instruido al efecto ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

Per el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al recluta Gabriel Esteva Marqués para que dentro el plazo de 30 dias se presente en el cuartel que ocupa el Regimiento de Baleas número 2 para declarar en la causa que se le sigue por haber faltado á la concentración.

El señor Presidente de esta Audiencia ha señalado para dar comienzo á las sesiones del Tribunal del Jurado durante el segundo cuatrimestre del

corriente año, los días y locales siguientes:

En esta misma Audiencia y en el local que ocupa el Juzgado de primera instancia de Ibiza, el día veinte de Mayo próximo y el día 23 de Junio siguientes para comenzarlas en el local que ocupa la Casa Consistorial de Mahón.

Desde el día 21 al 30 del mes actual se recaudaran en la Universidad de Barcelona los derechos académicos de los alumnos de enseñanza oficial matriculados en el presente curso en las facultades en aquel centro establecidas.

Los referidos derechos se satisfarán en papel de pagos al Estado á razón de 10 pesetas por asignatura, debiendo acompañar tantos timbres móviles como asignaturas.

Esta noche en el Teatro de la sociedad «Asistencia Palmesana» se pondrá en escena el drama en un acto «La agonía de Cocon» y la comedia en dos actos «El Preceptor y su mujer».

Como ya dijimos á bordo del vapor correo de Barcelona llegó ayer por la mañana á esta ciudad procedente de Madrid, el señor Conde de Sallent, ex diputado á Cortes y candidato proclamado para figurar en la candidatura ministerial en las próximas elecciones.

Pasaron al muelle á recibirle el señor Gobernador Civil don Luis de la Torre, el Alcalde señor Planas, el presidente de la Diputación provincial señor Puiggró, el señor Delegado de Hacienda, los prohombres de los partidos conservador y gamacista señores Sampol, Guasp, Sureda, y Riús, el señor Marqués de Ariáñy, don José Ibarra, el señor marqués de la Bastida y otros muchos amigos particulares y políticos. El señor Conde de Sallent, saltó á tierra en la falda de Sanidad desembarcando en la Consigna. Pocos momentos después subió á un carruaje que lo condujo al Casino Conservador donde estrechó la mano á sus amigos. Reciba nuestra bienvenida.

El «Boletín Oficial» de esta provincia correspondiente al día de ayer publica el programa para las oposiciones á ingreso en el Cuerpo de Correos anunciadas por Real orden del Ministerio de la Gobernación

A bordo del vapor correo de Alicante se embarcó ayer tarde para Madrid el objeto de asistir á la Asamblea Médica, nuestro amigo el Cirujano-Dentista don Domingo Casanovas.

Le deseamos un feliz viaje.

Anteayer por la tarde se cometió un robo en el entresuelo de una casa de la calle de la Tierra Santa.

Los ladrones aprovechando un descuido del dueño entraron en una habitación llevándose un reloj de oro, una cadenilla del mismo metal y una bolsa de plata con algún dinero.

La policía está practicando las oportunas diligencias para descubrir á los autores, habiendo detenido á dos individuos por recaer sospechas de que pudiesen ser los autores.

Ante la Comisión mixta de Reclutamiento continuó ayer en la Diputación el juicio de exenciones de los mozos de los últimos reemplazos.

El lunes, día 23, deberá presentarse los de la Ciudad y término de Palma.

- El día 21, los de Llubí y Sóller.
El 22, los de Inca y Sansellas.
El 23, los de Lluçmaçor y Maria.
El 24, los de Felanitx.
El 25, los de San Juan y Pollensa.
El 26, los de Manacor.

Y el día 28 y siguientes necesarios, los de la Ciudad y término de Palma. Leemos, que por el Ministerio de Agricultura acaba de resolver favorablemente, gracias á las activas gestiones del señor Conde de Sallent, la instancia que le dirigieron con fecha ocho de Febrero último los Alcaldes de Estalenchs, Bañabufar, Esporlas, Valldemosa y Deyá en representación de sus respectivos Ayuntamientos en suplica de que se ordenara el inmediato estudio y construcción de un trozo de carretera que partiendo del punto más conveniente de la de Palma á Estalenchs termine en la proximidad de Valldemosa.

Esta nueva vía, que tantas ventajas está llamada á producir á los vecinos de los expresados pueblos y al público en general, constituirá una sección de la carretera de Audraitx á A culis, por Estalenchs, Bañabufar, Valldemosa y Deyá que se mandó incluir en

el plan general de carreteras del Estado por la ley de 9 de abril de 1885.

Por virtud de esta mejora quedarán unidos los pueblos de Estalenchs y Sóller por una carretera de cuarenta y un kilómetros de extensión que pasará por Bañabufar, Esporlas, Valldemosa y Deyá.

Nuestro amigo, Antonio Gelabert, nos escribe desde París, diciéndonos el magnífico éxito que han obtenido los cuadros de Santiago Rusiñol pintados en Mallorca, expuestos en el Campo de Mayo. Todos los periódicos le dedican largo espacio y todos opinan unánimemente en prodigarle alabanzas.

Pero el que ha obtenido un triunfo grande ha sido el pintor navarro señor Zuloaga. Todos los críticos le ponen en primera línea, considerándole como el mejor pintor moderno.

Un individuo que á cosa de las cinco y media de la tarde de ayer bajaba por la escalera de la calle de Santacilia, resbaló produciéndose la fractura de un brazo y varias otras contusiones.

Inmediatamente fué auxiliado por varios transeúntes y un individuo de la guardia municipal, siendo trasladado al Hospital donde fué curado.

Dicho individuo se llama Alejo Mesquida, de unos 40 años de edad, natural de Manacor.

Según los datos que nos ha remitido el jefe de los trabajos estadísticos de esta provincia, resulta que durante el mes de Marzo último la natalidad de Palma fué de un 238 por mil habitantes y la mortalidad de 174.

El señor Gobernador Civil de la provincia en vista del expediente de expropiación en discordia de las fincas del término municipal de Muro pertenecientes á don Bartolomé Ferragut y don Miguel Lloret, que han de ser ocupados en parte con las obras del trozo de carretera de Santa Margarita á Muro, pertenecientes á la de tercer orden de Petra á Pollensa, de acuerdo con lo propuesto por la Comisión provincial ha acordado entregar al señor Ferragut la cantidad de 7 909'80 pesetas y al señor Lloret la de 4 703'96 pesetas por la expropiación de sus fincas respectivas.

El Abad de la Trapa

de Argel en Palma

En el vapor Bastiais que procedente de Argel llegó ayer á nuestro puerto, vino el Reverendísimo P. Luis Gonzaga, Abad mitrado de la Trapa de Notre Dame de Staoueli de aquella colonia francesa.

En el muelle le esperaba un carruaje del señor Gual de Torrala, en el que fué conducido á la casa de los PP. de San Felipe Neri donde se hospedó, juntamente con el P. Francisco de los Reyes de la misma orden, natural de esta isla.

Los citados PP. Trapenses, salieron ayer tarde para un predio situado en la carretera de Luchmayor.

Dícese si su venida á Mallorca está relacionada con la adquisición de terrenos para fundar un monasterio de su orden.

La Trapa de Notre Dame de Staoueli esta situada á 17 kms. de Argel, en el mismo lugar donde en 9 de Junio de 1830 se dió la sangrienta batalla que abrió á los franceses el camino de aquella ciudad, trece años más tarde, un decreto de 11 de Julio de 1843 autorizó á los trapenses la fundación de este establecimiento.

Es una importante colonia agrícola compuesta de una Abadía que cuenta unos ciento veinte padres Trapenses, una casa de campo en la que están ocupados de docentes á docentes cincuenta obreros, un molino para fabricar harina á donde llega el agua por medio de un acueducto, considerable número de utensilios, numerosos baños, trecientas é catorcientas columnas, hermosas plantaciones de árboles, vinas cubriendo una superficie de cuatrocientos veinte y cinco hectáreas, un huerto, quince hectáreas de plantación de geranios destinados á la destilación y diversos cultivos en una extensión de quinientas hectáreas.

La entrada está prohibida á las señoras, pero al lado de la puerta principal se han construido dos grandes salas, en las que se les sirven refrescos, y en donde el hermano portero vende medallas, rosarios, fotografías, frascos de esencia, etc. etc.

Una de las curiosidades de la Trapa es la mesa sobre la cual fueron firmados en 1830 la abdicación de Hussein-Dey y la cesión de la Argelia á la Francia. En la biblioteca se han reunido

curiosos restos y mosaicos de cerámica romana. En los muchos viajes que se han hecho periódicamente entre nuestra isla y Argel, no hay mallorquín que haya verificado dicha excursión, que no haya visitado la abadia de los trapenses donde de seguro habrá admirado el exquisito cuidado con que atienden los campos y habrá saboreado también los desayunos, puramente vegetales, con que obsequian graciosamente a sus visitantes.

Cuestiones municipales

Conforme dijimos, el señor Alcalde llamó ayer a su despacho al Alcalde de barrio del caserío de la Soledad, interrogándole acerca de las manifestaciones que le atribuyó el señor Serra, calumniosas para los señores concejales que componen la Comisión de Obras del Ayuntamiento.

Dicho señor negó rotundamente que se haya ocupado nunca ni en poco ni en mucho de los señores concejales, afirmando que las palabras del señor Serra no eran más que una verdadera calumnia que había intentado imputarle.

Durante la próxima semana estará encargado del servicio de Beneficencia y Sanidad el concejal don Antonio Villalonga.

Para el lunes próximo, esta convocada la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento al objeto de resolver varios asuntos de su competencia.

A la una de la tarde de ayer se reunió la Comisión de Obras, bajo la presidencia del Alcalde señor Planas con asistencia de los señores Font y Monteros, Mateu, Martorell y Serra.

Se enteró de varias solicitudes presentadas pidiendo permiso para realizar obras particulares acordando informárlas favorablemente.

También acordó acceder a la instancia presentada por don Buenaventura Bayó para reconstruir la casa de su propiedad sita en la calle de la Palma, conocida con el nombre de la antigua casa de los Bonaparte.

Acto seguido el señor Martorell suplicó al señor Serra que reprodujera la denuncia que hizo ante el señor Alcalde contra el Alcalde pedáneo del barrio de la Soledad pues tenía interés en que constara por escrito.

Entonces el señor Serra hizo las siguientes manifestaciones que constan en el acta de la reunión de ayer.

«Un individuo cuyo nombre no recuerdo, pero que le haría comparecer, le dijo que el domingo de Pascua por la tarde en un cafetín del barrio de la Soledad, el Alcalde pedáneo del mismo barrio manifestó públicamente que los señores concejales que componen la Comisión de Obras se reparten semanalmente veinte duros.»

El señor Alcalde dió cuenta de haber llamado al citado alcalde pedáneo y pedidas explicaciones dijo que negaba en absoluto y era completamente falso el haber vertido las expresiones que se le atribuyen en semejante concepto.

Los concejales de la Comisión pedirán se instruya el oportuno expediente, así que haya pasado el período electoral, en averiguación del hecho denunciado.

Audiencia

Tribunal a Ibiza

Pasado mañana embarcará para la vecina isla un tribunal compuesto de los magistrados don Pedro Villar y don Daniel Esteller, acompañados del abogado fiscal D. Antonio Astray con objeto de ver y fallar las causas existentes en aquel Juzgado.

Las que han de verse hasta el 22 de Mayo próximo, son las siguientes y están señaladas para los días que se indican:

- Abril, 23, Jurado, contra Jaime Mari, por homicidio.
Id. 25, oral, contra José Colomar, por disparo y lesiones.
Id. 27, Jurado, contra Antonio Prats, por incendio.
Id. 29, oral, contra Antonio Torres, por atentado.
Id. 30 oral, contra Vicente Ferrer, por disparo.
Mayo, día 1.º, oral, contra Antonio Bonet, por disparo.
Id. 4, oral, contra Juan Mari, por disparo y lesiones.
Id. 5, oral, contra José Ferrer, por lesiones.
Id. 6, oral, contra Juan Torres, por hurto.
Id. 7, oral, contra Juan Mari, por atentado.

- Id. 8, oral, contra Juan Riera, por disparo.
Id. 9, oral, contra Juan Colomar, Antonio Ferrer y Vicente Mari, por disparo y coacción.
Id. 11, oral, contra Antonio Torres Torres, por disparo y lesiones.
Id. 12, oral, contra Juan Clapés, Antonio Ferrer y otros, por disparo.
Id. 13, oral, contra José Torres Guasch, por disparo y lesiones.
Id. 14, oral, contra José Ferrer Mari, José Mari Guasch, por lesiones y disparo.
Id. 15, oral, contra Miguel Costa y Lucas Serafin, por disparo.
Id. 16, oral, contra José Mari Guasch por disparo.
Id. 18, contra Antonio Roig y Antonio Serra, por disparo y lesiones.
Id. 19, contra Antonio Riera Tur, por tentativa de hurto.
Id. 22, contra Antonio Ferrer Mari, por lesiones.

Desestero

Para proceder al desestero de las dependencias de esta Audiencia, se ha señalado los días 4 y 5 de Mayo, cuyos días no habrá despacho en aquellas oficinas.

Señalamiento

El lunes debe verse en juicio oral, la causa seguida por el Juzgado de Palma contra Pedro Juan Pascual Frau y Antonio Pascual Frau, por el delito de lesiones.

Les defenderá el letrado D. Jerónimo Pou.

Para el martes 21, está señalada la vista en juicio oral de la causa precedente también de este Juzgado, contra Jaime Llitás Borrás, por el delito de lesiones.

Estará defendido el procesado por el abogado D. Pedro Bosch.

En ambas causas sostendrá la acusación D. Antonio Astray, abogado fiscal.

Notas comerciales

Local

18 Abril 1903

Con toda seguridad, las noticias recibidas de las provincias productoras de cereales y legumbres, han contribuido a que el movimiento de la última semana en la transacción comercial, fuera mucho mas activo que de costumbre.

Fué causa de ello, la presunción de próximas e importantes alzas, que han de venir forzosamente.

Sevilla, Extremadura, Alicante, Huelva y otras han asegurado a estos comercios tener sus cosechas casi por completo perdidas y por lo mismo haber sufrido una firmeza extraordinaria las escasas existencias de cereales y legumbres que restan en el almacén.

Ha perdido la cosecha la absoluta falta de aguas que se registra, tanto que las que pudieran venir en el sucesivo no remediarían nada el mal.

La firmeza citada empezó a surgir ayer sus efectos en Palma, colocándose las avenas entre pesetas 9 y 11 el hectólitro, según las clases blanca ó negra y las cebadas entre 12 y 13 pesetas, según clases también.

Las habas no han experimentado todavía reacción debido a ser muchas las existencias que hay almacenadas, se presume sin embargo que a medida que vayan estas subiendo el precio aumentará considerablemente.

El precio de los trigos ha hecho efectiva su subida, por lo que las diferentes clases de harinas han experimentado esta última semana, el aumento de cuatro a cinco pesetas por sacco.

La cotización respecto a efectos de producción local no ha sufrido alteración, pues siguen las cosas poco más ó menos la buena marcha dada ya a conocer.

Nuestras cosechas de avenas y cebadas, pueden darse ya por salvadas y calcularse de buenas, no sucediendo lo propio con los trigos, que si las aguas que necesitan tardan algunas semanas en venir, sufrirán notablemente, hasta el extremo de mermar bastante.

En cuanto a salazones vienen de cada día los precios con menor firmeza, debido a las grandes existencias que hay almacenadas con poca demanda.

La sardina envasada en cajas de lata se ofrece entre 20 y 22 pesetas la caja de 100 latas.

El bacalao y sardina comun vienen con una baja de 0.50 pesetas, sobre los precios anteriores.

Peninsular

Barcelona 17 Abril.

Dicen de aquel mercado que parece va confirmandose que la sequía echa a perder las cosechas de bastan-

tes provincias andaluzas, local acentúa la firmeza de los trigos, que otra vez acusan alza.

Los compradores se deciden a comprar y los precios por lo tanto se consolidan al parecer dentro de tipos que a últimos de la semana anterior se tenían por nominales.

Este día se vendió: Candeal de Cáceres a 43 1/2, Tiso a 44 1/2; lignema a 45; Peñaranda a 45 3/4; Segovia, Avila y Ontanares a 46 y Sauchidvan a 46 1/4 reales por fanega.

Almendras de Mallorca se pagan entre 19 y 19 1/2 duros el quintal. Algarrobas de id. entre 14 1/2 y 16 pesetas los 100 kgs.

Valladolíd

En los Canales de Casilla entraron 300 fanegas de trigo a 46 y 1/2 reales.

En los almacenes del Canal entraron 500 fanegas a 44 reales. Centeno 100 fanegas de 31 a 31.50.

Prevision del tiempo

Los astrónomos dan para la siguiente quincena, las siguientes variaciones atmosféricas.

Sabado 18.—La borrasca del Archipiélago Inglés se encaminará al mar del Norte, en Continuará la Península a el régimen de chubascos desde el N y NE hasta las regiones centrales con vientos de entre O y N., que hará bajar más la temperatura.

Esta perturbación atmosférica se sentirá todavía el domingo 19 en las regiones vecinas al Mediterraneo.

El segundo periodo empezará a señalarse en Portugal y Galicia el martes 21.

Miércoles 22.—El centro de otra invasión oceánica se acercará al golfo de Gascuña y un núcleo de bajas presiones aparecerá por Marruecos y Argelia. Lluvias bastantes generales y alguna tormenta, con vientos del seguado al tercer cuadrante.

Jueves 23.—El núcleo de Gascuña se encaminará al Mediterraneo, fusionándose con el mínimo de Argelia. Seguirá el mismo régimen principalmente en la mitad oriental de nuestra Península.

El último periodo lluvioso se iniciará el 25.

Domingo 26.—Una importante depresión se aproximará a las costas de Galicia y un secundario actuará por el SO. Ambos centros perturbadores ocasionarán lluvias y tormentas, particularmente en la mitad occidental de la Península, con vientos fuertes del tercer cuadrante.

Lunes 27.—La depresión de Galicia se correrá a lo largo del Cantábrico y el secundario del SO. pasará por el Estrecho. Lluvias generales y copiosas, con algunas tormentas y vientos del tercer cuadrante.

Martes 28.—El centro de bajas presiones se hallará en el Mediterraneo. Seguirán las lluvias, aunque no tan generales como el día anterior, y bajará considerablemente la temperatura.

Desde el miércoles 29 mejorará el estado atmosférico general pero continuará aún perturbado en el Mediterraneo.

Comision Provincial

Sesión extraordinaria

(Retirado de la edición de ayer)

Ayer celebró sesión extraordinaria presidida por el señor Sancho y con asistencia de los señores Canals, Socías, Sans y Llobera.

En vista del expediente promovido por una instancia dirigida al señor Gobernador por don José Mari Escandell vecino de San Juan Bautista, en suplencia de que se sirva requerir de inhibición al Juzgado de Instrucción del partido de Ibiza, en el sumario que instruye contra el recurrente por supuesta desobediencia a la autoridad, se acordó informar al Gobernador que proceda dirigir al Juzgado de Ibiza el requerimiento solicitado por el recurrente.

Se dió cuenta del expediente instruido con motivo de la supresión decretada por el Alcalde de Felanig de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de aquella ciudad en 29 de Marzo último, por los que resolvió destituir al secretario de aquella corporación, nombrando para sustituirle a don Miguel Bordoy, y nombrando a don Mateo Rosselló auxiliar de la secretaria. Se acordó que quedara sobre la mesa para su estudio en la sesión próxima.

Se dió cuenta de un recurso interpuesto por don Jaime Comas y Labrés, vecino de La Puebla en alzada de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de aquella villa en los días 6

y 13 de marzo de 1901, según los cuales debían terminar sus funciones de concejales en primero de Enero de 1902; se acordó informar que para resolver, la Comisión juzga indispensable que se encargue al Alcalde de La Puebla manifieste la fecha en que se notificaron al recurrente los acuerdos del Ayuntamiento contra los cuales recurre, ó en su defecto la fecha en que fueron publicados en el «Boletín Oficial.»

Y se levantó la sesión.

Ultima sesión

Presidente señor Sancho.

Vocales Sres Socías y Canals.

Aprobadas el acta de la sesión anterior y la de la extraordinaria, se pasó a tomar los siguientes acuerdos:

Se acordó el pliego de reparas a las cuentas de fondos municipales de Ciudadela y Buñyola respectivas al año de '897 a '98.

En vista del expediente instruido con motivo de la supresión decretada por el Alcalde de Felanig de los acuerdos tomados en la sesión municipal extraordinaria de 29 de Marzo último por los que se resolvió destituir al Secretario de aquel Ayuntamiento don Miguel Riera y nombrar un secretario interino y un escribiente.

Se acordó manifestar al señor Gobernador que para resolver lo que proceda es necesario se haga constar en el expediente, a instancia de quien fué convocada la sesión y si los acuerdos tomados en ella fueron ratificados en la sesión ordinaria inmediata.

Se dió cuenta de una comunicación del señor Gobernador participando que en vista de la que le fué dirigida con fecha 1.º del actual, ha acordado autorizar a esta Diputación para que pueda pagar durante el corriente ejercicio a sus empleados cuyo sueldo sea mayor de 1000 pesetas, fuera del turno esta último. Se acordó pasar a la Contaduría a los efectos consiguientes.

Se acordó fijar los precios que deben regir para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos a las tropas del Ejército y Guardia civil durante el presente mes.

Se dió cuenta de una comunicación del Alcalde de Vilafranca, manifestando que aquel Ayuntamiento no puede aceptar como documento fehaciente del número de habitantes de la villa de San Juan, el padrón rectificado en el año 1902 si no que deba atenderse al último censo de población verificado en 1900. Y que, no habiendo sido posible a aquel Ayuntamiento precisar el número exacto de habitantes de la porción que se intenta segregarse aunque en perjuicio propio, acepta el número de 1095 que se hace constar en la primera de las certificaciones que se acompañan, no aceptando el número de 1402 de que trata la segunda.

Se acordó que dicha comunicación y las certificaciones que se acompañan se unan al expediente que se está tramitando sobre segregación de parte del término de San Juan para unirlo al de Vilafranca y que se dé cuenta en su día a la Diputación.

Se acordó el preajustamiento condicional de una exposición.

Se acordó remitir lista para la vacunación a los Alcaldes de Ciudadela, Deyá e Ibiza.

Se acordó admitir a un niño en la Casa de Misericordia.

Se aprobó el estado demostrativo de los gastos originados por las obras llevadas a cabo por administración en los edificios provinciales durante el mes de Marzo último.

Se enteró la Comisión de una comunicación del Director de la Casa de Misericordia participando el ingreso de una exposita; de otra del Director del Hospital participando que se suministra la carne a aquel establecimiento al precio de 1.36 pesetas el kilogramo; de los estados del movimiento de acogidos en la casa de Misericordia de esta ciudad y en las incluidas de Palma, Mahón e Ibiza; y de los pagos correspondientes al presupuesto del corriente ejercicio, y al de 1902 en su período de ampliación.

Se aprobó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Convocatoria de correos

(Retirado de la edición de ayer)

Con arreglo a lo prevenido en el reglamento orgánico de Correos de 15 de Febrero de 1893, se ha publicado una Real orden convocando a oposiciones para ingreso en el Cuerpo por la clase de aspirantes segundos al efecto de cubrir las vacantes que existen actualmente y las que se produzcan hasta la terminación de los ejercicios.

De los opositores que sean aprobados, y cuyo número de orden en la propuesta del Tribunal exceda al de vacantes, adquirirán los cien primeros el derecho a ocupar las que sucesivamente ocurran en la referida clase del Cuerpo.

Los que aspiren a tomar parte en las oposiciones deberán reunir, de conformidad con lo dispuesto en el art. 15, las siguientes condiciones:

Ser españoles; haber cumplido diez y seis años y no exceder de treinta el último día señalado para la presentación de las instancias no haber sido sentenciados por los Tribunales de justicia a pena aflictiva ó correccional ni encontrarse procesados por delito; no tener defecto físico que les inhabilite para el servicio; no encontrarse separados de cualquier de los Cuerpos ó destinos de la Administración pública por faltas cometidas en el desempeño del empleo; acreditar buena conducta; tener todas las condiciones exigidas por la ley para ser funcionarios públicos.

Asimismo habrán de solicitar de esa Dirección general la admisión a los ejercicios en el plazo de treinta días, contados desde el siguiente al de la publicación de esta convocatoria en la Gaceta de Madrid, acompañando a sus instancias los siguientes documentos:

Certificación del acta de nacimiento; certificados de buena conducta, expedidos por el alcalde y párroco de su domicilio; declaración, suscrita por el interesado, de no hallarse comprendido en ninguno de los casos de incapacidad a que se refieren los números 3.º, 4.º, 5.º y 7.º, antes expresados, del art. 15.

De los acuerdos de la Dirección general, declarando admitidos ó excluidos de la oposición a los solicitantes, se les dará conocimiento por medio de relaciones de unos y otros; que se fijaran en el cuadro de edictos de ese Centro, dentro del plazo determinado en el art. 18, para que puedan los segundos hacer uso del derecho de alzada que en el mismo precepto se les concede, y en igual forma se notificará a los primeros la fecha en que deban presentarse al reconocimiento facultativo de su aptitud física, que tendrá principio el día 10 de Junio; entendiéndose que la admisión de los opositores es condicional y subordinada a la expresada prueba, interina ésta no se verifique.

El sorteo de los declarados útiles se verificará el día 23 de Julio, y los ejercicios como zarán el 1.º de Agosto del corriente año.

Notas del mar

El Tritonia

El yate francés que anteanoche fondó en este puerto resultó ser el yate de vela Tritonia, buque de 68 tone adas siendo su último pro edencia Sóller, habiendo visitado antes Rosas, Marsella y Portvenures.

Lleva a bordo a sus rcos propietarios Mr Holyr y Mr Meurard, que recorrieron nuestras calas durante el día de ayer.

De Barcelona llegó ayer a las ocho de la mañana el vapor Bel ver, trayendo la correspondencia, pasaje y carga.

A las nueve llegó, procedente de Argel el vapor francés Bastiais, conduciendo algunos pasajeros y carga.

Dicho buque se hizo a la mar por la tarde a las cuatro para Marsella, con pasaje y carga.

De Valencia también llegó ayer a las diez el vapor español Pepin, trayendo 500 cajas de explosivos y cristales.

En las oficinas de bananitas fueron despachadas ayer la polaca galega Margarita para Barcelona, la balandra San Francisco para Cartagena y el vapor español Pepin para Valencia.

En la tarde de ayer salió para Alicante el cañoro Vicente Yañez Pinzón.

También salió para Ibiza y Alicante ayer tarde a las cinco el vapor correo Isleño con pasaje y carga.

Cultos

Para hoy

Vista a la Corte de María

Continúan en San Cayetano y por celebrarse la fiesta de San Francisco de Paula a las seis se expondrá el Santísimo, a las diez y media se cantará la misa mayor con música y sermón que dirá el P. Miguel Rosselló de los Sagrados Corazones.

Al anochecer rosario y continuación del Triduo con sermón que dirá el P. José Auba después se reservará el Santísimo.

Otras funciones

En la Catedral a las siete y media



LA SEÑORITA
DOÑA MARIA SALOM SALOM
HA FALLECIDO
 Después de recibir los Santos Sacramentos
 Q. E. P. D.
 Su desconsolada madre, hermanos, hermanos políticos, tios, sobrinos y demás familia suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario y conducción del cadáver á su última morada hoy á las 6 y 6 y 1/2 de la tarde respectivamente y al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana lunes á las diez en la parroquial Iglesia de San Jaime.—No se invita particularmente.
 Casa mortuoria: Paz, 10, 1.º

de la mañana misa de comunión para las niñas y niñas que por primera vez han de comulgar.

En Santa Eulalia fiesta del milagro del Santo Cristo que se venera en aquella iglesia, misa cantada á las diez en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri: á las doce septenario de San Francisco de Paula y á las seis de la tarde empezará el septenario del Santo Cristo con meditación.

En San Jaime fiesta del Santo Cristo del Sepulcro á las nueve y tres cuartos hora y misa cantada con sermón por don Ildefonso Rullan Presbitero á las cinco de la tarde rosario, meditación y adoración de las cinco llagas.

En Santa Cruz á las cuatro y media de la tarde empezará el septenario del Santo Cristo, con sermón que dirá el P. Miguel Cerdá Ligorista.

En San Miguel fiesta á San Francisco de Paula, á las diez misa y sermón que será el orador don Antonio Llisteras Pbro.

En Montesión á las siete y media misa de comunión para los Seglares Católicos, á las siete de la tarde ejercicio con plática por un Padre de la Compañía.

El ejercicio del día 19 de San José se practicará en las iglesias y horas de costumbre.

En San Nicolás fiesta á San Expedito á las diez misa cantada en la que predicará el P. Calonge de las Escuelas Pías.

Al anochechar último día de triduo.

Jubilés de Cuarenta Horas

A Nuestra Señora de Lluch en San Nicolás.

Para mañana

Jubilés de Cuarenta Horas

Terminan en San Cayetano de San Francisco de Paula, á las seis de la mañana exposición del Santísimo, á las diez y media misa cantada.

Por la tarde á las siete rosario, último día de triduo con sermón por el P. Auba, himno cantado al Santo Patriarca y la solemne reserva precedida de Te-Deum.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de Belén, en el Santo Hospital.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Desde Córdoba

Madrid 18 á la 1

Córdoba.—Los huelguistas intentaron impedir que las criadas fueran á la compra, amenazándolas.

También intentaron el paro de los ferre carriles y de las demás fábricas, no consiguiéndolo gracias al auxilio de la fuerza de la benemérita.

Hoy no se han publicado periódicos.

La guardia civil recorre la población impidiendo la formación de grupos.

Festejos.—Los nuevos buques
Madrid 18 á las 1'30

Uno de los festejos con que se obsequiará en París al rey Eduar do será una revista militar á la que concurrirán diez mil hombres.

Los nuevos buques que han de adquirirse para la formación de nuestra escuadra serán hechos con los modelos que hayan dado

mejor resultado á las otras potencias.

De Barcelona Epidemia.—Los ministeriales se abstienen.

Madrid 18 á la 1'45

Barcelona.—Se ha reunido la junta provincial de sanidad para tratar acerca de la enfermedad reinante, en vista de que algunos consules deseaban saber á que atenerse para consignar las patentes de los buques, de que clase de enfermedad se trataba.

Se discutió y se examinaron las varias opiniones ante las molestias que sienten los enfermos perturbaciones gastro intestinales con diarrea abundante y serosa, pero que cuidados con esmero, curan con tres ó cuatro días, atribuyéndose dicha enfermedad á la sofisticación de los alimentos y á las aguas.

Los médicos la califican de enterocolitis. Ha opinado la junta provincial de Sanidad que la epidemia carece de importancia. Se asegura que el comité conservador provincial ha acordado no presentar candidatos á la diputación á Cortes por el distrito de Barcelona, aconsejando á los correligionarios que voten los candidatos afines al gobierno. Dicese que la candidatura recomendada será la tradicionalista.

Frio.—De Tarascón.—El Roghi y los cristianos.

Madrid 18 á las 3

Sigue reinando frio intenso. Las nevadas han sido casi generales. El pueblo de Tarascón está indignado y se opondrá con todas sus fuerzas á que sean expulsados los frailes de dicho pueblo. Se desmiente que el Roghi se proponga atacar á los cristianos.

El Papa

Madrid 18 á las 3

La salud del Papa sigue inspirando serios temores. Se teme un fatal desenlace dentro de poco tiempo. S. S. está abatidísimo. Se hacen muchos calendarios acerca quien será su sucesor.

[La insurrección marroquí

Madrid 18 á las 3

En Fez, donde se halla el Sultán, corre el rumor que el pretendiente Roghi á la cabeza de importantes fuerzas se acerca á dicha ciudad para cercarla y asaltarla. La noticia, como es natural, ha causado profundísima emoción entre sus habitantes.

Una recepción

Madrid 18 á las 3'10

Oran.—Se ha celebrado en la prefectura una brillante recepción en honor á Mr. Loubet. El Consul español, decano del cuer-

po Consular, ha pronunciado un hermoso discurso esponiendo la necesidad imperiosa de desarrollar las relaciones mercantiles con Francia y demás naciones. Mr. Loubet contestó con otro discurso de elogio al Cuerpo consular y enalzando cual se merecía la misión de los consules.

Obséquio.—Encuentros

Madrid 18 á las 3'15

Los que asistirán al Congreso Médico serán obsequiados por S. M. el Rey con una garden party.

En el encuentro que les ingleses tuvieron con los somalis estos fueron derrotados, sufriendo muchas bajas.

Un convento amenazado

Madrid 18 á las 3'20

Grenoble.—El superior de los Cartujos ha manifestado al Comisario de dicha Orden que no saldrán de su convento como se sea obligados por la violencia, caso de que no puedan resistirla.

Otra huelga

Madrid 18 á las 9'30

Córdoba.—En vista de la huelga general, se han reunido las autoridades y contribuyentes acordándose la declaración del estado de guerra. A las diez y treinta minutos se ha publicado el bando marcial ocupando las tropas la población.

La Benemérita disolviendo grupos

Madrid 18 á las 9'45

Córdoba.—Al anochechar la benemérita al intentar disolver los grupos en cumplimiento de bando publicado, fué apedreada, dando varias cargas, resultando muchos centos leves, incluso el Teniente que mandaba dicha fuerza.

Mitín socialista

Madrid 18 á la 10'30

En Jijón se ha celebrado un mitin socialista produciéndose un gran tumulto promovido por los anarquistas. El Delegado de la autoridad que concurrió, suspendió el mitín y á la salida creció el tumulto, resultando muerto el socialista Frascuelo y otros muchos heridos, apaleándose unos con otros. Agitación indescriptible.

De Melilla

Madrid 18 á las 10'35

El pretendiente Roghi se dirige á Tetuán.

Le acompaña el Principe Tuer te con fuerza compuesta de 4000 ginetes. Las kábilas insurrectas llevan diariamente provisiones consistentes en cebada, azúcar, panes y carneros.

Mencheta.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

| | |
|-----------------------------|--------|
| Fomento Agrícola | 106 00 |
| Crédito Balear. | 99 00 |
| Salinera Española | 160 00 |
| Obligaciones al 6 por 100 | 103 00 |
| Obligaciones al 5 por 100 | 100 25 |
| Bones Municipales | 40 00 |
| Isleñas | 50 50 |
| Obligaciones de la Islaña | 102 00 |
| Ferro-carriles de Mallorca. | 45 50 |
| Azuñbrado por Gas | 76 00 |
| La Económica. | 14 00 |

VALORES PUBLICOS

| | |
|---------------------------|--------|
| Madrid 18 | |
| 4 p. g. interior | 75 05 |
| Amortizable al 5 p. g. | 96 05 |
| Carpetas | 00 00 |
| Ranco de España | 479 50 |
| Tabacos | 425 00 |
| Francos | 36 25 |
| Libras | 34 26 |
| Barcelona 17. | |
| 4 p. g. interior perpétuo | 75 00 |
| Amortizable | 00 00 |
| Nortes | 61 10 |
| Orenses | 00 00 |
| Alicantes | 95 60 |
| Francos | 00 00 |

Ultimas noticias

Teatros

Principal

Habríamos de escribir muchas cuartillas para fundar las afirmaciones que se nos ocurren, después de la primera representación de la extraña obra de Sudermann «I fuechi di San Giovanni». Y como ese trabajo no podemos hacerlo ahora, á la salida del teatro, nos contentaremos con pocas palabras.

Sudermann, en esta obra, ha intentado una nueva manera, bien distinta de la que informa «L' Onore» y «Magda», y en nuestro concepto no ha llegado á lo que propuso. Es necesario sentirlo, estar dentro, y Sudermann no es Ibsen. Es otra cosa y en ésta un maestro, pero no lo es en el género que diríamos simbolista. ¿Quiere esto decir que «I fuechi di San Giovanni» sea una obra mala? No. No tal. En ella hay algunas escenas y algún carácter, verdaderamente notables. Desá un gose va que autor es muy inteligente en la técnica á fijar medio ambiente y es persona con pocas trazas. En esto acierta siempre.

En una palabra: la obra de Sudermann no ha sido ni concebida ni escrita con absoluta sinceridad. Toda ella se tambalea y cruje por todos lados. En fin; hay mucho que decir...

La interpretación tampoco fué perfecta. En ello influye bastante la nebulosidad de los caracteres. El mejor es el representado por Beltramo, quien obtuvo un triunfo. La Farina tuvo en las escenas con Mascachi momentos felicísimos de artista muy inteligente. Su papel es extraordinariamente difícil. Es preciso dirigirlo bien. El simpático actor trabajó con entusiasmo y contribuyó eficazmente en arrancar los aplausos que repartió con la interesante Farina. Todos los demás, bastante malos.

La función de esta noche será sin duda deliciosa. Empezará con una obra exquisita de Cavallotti: «La figlia di Feltre». De modo que es preciso ser puntual. Después se pondrá en escena el drama de Giacossa «Tristi amori», que en la anterior temporada obtuvo éxito extraordinario. La impresión que recibimos, fué intensísima. Nuestro público la apasudó mucho.

Lírico

«El puñao de rosas», zarzuela de Arniches y Acancio, música de Chapi, se estrenó anoche.

El renombre de que venía precedida la nueva zarza le atrajo al Lírico un público muy numeroso; las gradas estaban llenas y había bastantes butacas ocupadas.

El alabar «á priori» una obra resulta siempre desventajoso para ésta, dado que el público vá con el prejuicio de ver una cosa superior y por poco que defrauden sus ilusiones, baja el entusiasmo; y esto es lo que pasó anoche. La obra presentada á un público que la desconociera por completo la hubiera recibido con aplausos y la hubiera aprobado desde un principio, y en cambio, anoche, los aplausos sonaron casi al final y no fueron lo espontáneos y entusiastas que «El puñao de rosas» se merecía, por representar un saludable alto en el desierto monótono de toda la temporada madrileña, y una buena orientación para los que buscan en lo serio y en lo dramático nuevos rumbos por donde llevar el género chico.

Su argumento es interesante y hay sacrificios de corazones grandes que es un buen resorte para ganarse las voluntades del público siempre dispuesto á aplaudir cuando se castiga al malo ó se ensalza al bueno.

La música gustó y tiene cierta distinción que la eleva sobre muchas de las últimas zarzuelas.

Hoy hay en el Lírico función tarde y noche.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Noticias de Tánger

Madrid 18 á la 19'15

Londres.—Un despacho oficial de Tánger, confirma el hecho de haber caído en poder del Pretendiente la ciudad de Ondja.

Muley Arafá y todos sus funcionarios que estaban en Ondja huyeron á la frontera argelina.

Añade el despacho que ayer se libró una batalla á unos veinte kilómetros de Tánger.

Conferencia.—Creencias

Madrid 18 á las 17'25

Han conferenciado extensamente los señores Maura y Linares.

Ambos han informado á S. M. el Rey de los sucesos ocurridos en Córdoba.

Hoy reina completa tranquilidad.

El señor Silvela cree que los sucesos son promovidos por los anarquistas.

Si mañana continua la normalidad se levantará el estado de guerra.

Fraseso

Madrid 18 á las 19'30

Valencia.—Se consideran fracasadas las gestiones para el arreglo entre los señores Blasco Ibañez y Rodrigue Soriano.

Esta noche celebrará una nueva reunión los representantes de uno y otro personaje.

Ha salido para Barcelona el señor Salmerón.

Noticias de Santo Domingo

Madrid 18 á las 19'40

Santo Domingo.—Los consules extranjeros han llegado á una inteligencia con los bandos beligerantes.

Hoy se firmará el protocolo, en Coraeas.

El Gobierno Venezolano ha satisfecho el tercer plazo para el pago de indemnizaciones á las potencias aliadas.

Los sucesos de Córdoba

Madrid 18 á la 20'10

Córdoba.—El mercado ha sido ocupado militarmente.

A cosa de las siete fué invadido por varios grupos.

La guardia civil le dió algunas cargas originando carreras y heridos.

Las tiendas han permanecido cerradas durante toda la mañana.

Hay varios detenidos.

Más sobre Córdoba.—Canalejas en Alicante

Madrid 18 á las 22'30

Háblase de que ha dimitido el Gobernador de Córdoba.

Este ha teleografiado al Gobierno, que esta mañana al despejar la guardia civil varios grupos habia sido apedreada.

La población ha estado tranquila durante todo el reto del día.

Alicante.—Ha llegado el señor Canalejas siendo ovacionado por la multitud.

Santiago.—El día 21 del actual se celebrarán solemnes funerales en sufragio de las víctimas de Salamanca.

Mencheta

Espectáculos

TEATRO LIRICO

Función para hoy á las tres y media de la tarde.—Los charros, Enseñanza libre y El morroge.

Función para hoy noche á las ocho y media.—El Barquillero, El puñao de rosas y Carmela.

Entrada general, 0'60 ptas.

SUBASTA VOLUNTARIA

Día 20 del corriente á las once y en la Notaria de don Mateo Jaume (Montesión 47) se subastará una casa sita en esta ciudad núm. 4 de la calle de la Almudaina y 25 de la de Palacio consistente en planta baja, entresuelo, piso principal, segundo, desván y dos azoteas, con arreglo al pliego de condiciones obrante en dicha Notaria.

Si dicha formalidad se venden también la casa escalerilla núm. 31 de la calle de Palacio compuesta de primero y segundo piso, contigua á la que se subasta, darán razón en el segundo piso de dicho núm. 31.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner